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Monsieur le maire,
 Monseigneur Xavier Malle, 

 Mesdames, messieurs,
 Chers amis,

 C'est avec un grand plaisir que je me retrouve parmi vous. Une telle rencontre inter-religieuse est
d'un intérêt essentiel pour qu'au sein de la cité nous puissions connaitre un sincère et profond bien
vivre ensemble.

  
 Ces notes sont tirées des textes de la Torah, du Talmud, de nos livres de rituel, d'analyses des
Grands Rabbins de France Haim korsia et René-Samuel Sirat et autres érudits.

  
 Aujourd'hui, 20 aôut 2023 nous nous rappelons de la libération de Gap il y a 79 ans. Cette
manifestation est également la mise à l'honneur de femmes et d'hommes qui au péril de leur vie
"ont choisi l'appel de la liberté pour notre patrie plutôt que la collaboration avec l'ennemi sur le sol
de la patrie, la trahison" comme le disait le Chanoine Matheron, "la France n'est pas seulement une
expression  géographique ou un agglomérat de personnes parlant la même langue et ayant des
moeurs communs mais qu'elle est encore, qu'elle est surtout une âme et que cette âme ne peut
vivre et se developper que dans la liberté."

  
La liberté c'est choisir les règles auxquelles on adhére.  Être juif c'est une façon de dire je choisis la
liberté de suivre Dieu. La Torah nous dit "voici que je place devant toi le bien et le mal, et tu
choisiras le bien". La liberté est une valeur axiale de la pensée juive.

  
Dans le judaïsme le mot "liberté "', "herout" a la même racine que le mot "harout"  "gravé ". Les
paroles de la Torah étaient gravées dans la pierre, et dans le Talmud il est dit " c'est parce que ces
lettres  ont été offertes aux hommes qu'ils ont pu acquérir la véritable liberté". La Torah nous
donne des limites, or ce sont ces limites qui nous libèrent de la dictature de notre volonté. On ne
doit pas faire ce que l'on veut, c'est à dire rien et tout à la fois, mais l'on doit faire ce que l'on doit,
c'est à dire ce que D.ieu attend de nous. Il n'y a pas plus grande liberté. Le choix en permanence est
le propre de l'homme libre. 

 La Torah donnée au mont Sinaï sous forme des 10 commandements est une loi de liberté.  Elle
s'inaugure par le rappel d'une libération effective "je suis l'éternel, ton Dieu qui t'ai fait sortir du pays
d'Égypte, de la maison de servitude". Dieu ne se présente pas comme le créateur mais comme leur
libérateur. Martin Huber écrit à ce sujet "D.ieu m'a fait libre et je le trahis si je me laisse
contraindre".

  
La fête de Pessah, nous redonne chaque année le sens profond de la liberté.

 La haggadah de Pessah est à la fois une pièce maitrese de la tradition juive et une oeuvre de
pensée de portée universelle. Le récit de la sortie d'Égypte à laquelle succède le don de la torah
constitue l'événement fondateur du judaïsme  comme religion et identité du peuple juif.  Le texte
est lu chaque année lors du repas familial de Pessah, rituel symbolique, telles la matsa ou les 
herbes amères, qui fait revivre l'accession à la liberté après de nombreuses années d'esclavage.
C'est un temps de mémoire et de prières.

 


